

Im Verhältnis des Volkes zum Staat, der Nationen untereinander, gibt es zwei Begriffe, die nur zu oft miteinander verwechselt werden: Patriotismus und Nationalismus. Es handelt sich hier um ähnliche Emotionen, die aber widersprechende Vorzeichen haben. Der Patriot liebt und achtet seine Heimat, aber gerade weil er dies tut, hat er auch Respekt für die Nachbarn. Für ihn bedeutet sein Bekenntnis nicht die Herabsetzung anderer. Der Nationalist vergöttert sein Volk oder seine Heimat und fühlt tiefe Verachtung und Feindschaft für andere Staaten und Kulturkreise. Er ist eine zerstörende Kraft. So besteht zwischen Nationalismus und Patriotismus eine Spannung wie zwischen Hass und Liebe, zwei Gefühle, die ebenfalls ähnlichen Ursprungs sind, aber in entgegengesetzten Kraftfeldern liegen.

Otto von Habsburg